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СМОЛЫ И ОЦЕНКА ВОЗМОЖНОСТИ ЕЕ ИСПОЛЬЗОВАНИЯ  

В ПРОМЫШЛЕННОСТИ 
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Статья посвящена актуальному прикладному направлению, созданию пленкообразователей с 

использованием природного сырья.  

Цель работы — разработать технологию алкидно-стирольной смолы с использованием дегид-

ратированного касторового масла, получить сополимеры в лабораторном реакторе, смоделировать 

в лабораторных условиях промышленную технологию производства алкидно-стирольной смолы для 

отечественных лакокрасочных предприятий. Объектами исследования являлись касторовое масло; 

образцы дегидратированного касторового масла; алкидно-стирольный лак и покрытия на его осно-

ве. В лабораторном реакторе с использованием катализатора бисульфат калия синтезировано 

дегидратированное касторовое масло (образец ДКМ-Р), характеризующееся низкой вязкостью 

(вязкость по Брукфильду 300 сП) в сочетании с высоким значением йодного числа (не  менее 

125 мг I2/100 г по ГОСТ 2070, метод А) и светлым цветом (цвет по йодометрической шкале не 

более 40 мг I2/100 см3). Методом ИК-спектроскопии подтверждено наличие сопряженных двой-

ных связей в синтезированном дегидратированном касторовом масле, т.е. полученный образец 

ДКМ-Р характеризуется повышенной реакционной способностью и пригоден для эффективной со-

полимеризации со стиролом.  

Предложена технология алкидно-стирольной смолы с использованием дегидратированного ка-

сторового масла, которую можно использовать в лакокрасочной промышленности без существен-

ной модернизации производства. Синтезированная в лабораторном реакторе алкидно-стирольная смола 

АСС-1 представляет собой однородную прозрачную вязкую массу светло-желтого цвета, цвет по 

йодометрической шкале не более 60 мг I2/100 см3, кислотное число не более 20,0 мг КОН/г, массовая 

доля нелетучих веществ в пределах (46 ± 2)%, твердость покрытия по маятниковому прибору (ма-

ятник А) не менее 0,25 отн. ед., время высыхания до степени 3 при температуре (20 ± 2) ºС не более 

3,5 ч, прочность пленки при ударе не менее 55 см. 

Ключевые слова: касторовое масло, бисульфат калия, дегидратация, дегидратированное касторовое масло, 

лабораторный реактор, алкидная смола, свойства. 
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The article is devoted to the actual applied volume, film formers using ingredients. 

The purpose of the work is to develop the production of alkyd-styrene resin using dehydrated castor oil, 
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obtain a copolymer in a laboratory reactor, simulate under laboratory conditions the industrial 

production of alkyd-styrene resin at domestic paint and varnish enterprises. The objects of the study 

were castor oil; use of dehydrated castor oil; alkyd-styrene varnish and coatings based on it. In a 

laboratory reactor using a potassium bisulfate catalyst, dehydrated castor oil (sample ДКМ-Р) was 

synthesized, characterized by low viscosity (viscosity according to Brookfield 300 cP) in an increase 

with a high iodine number (at least 125 mg I2/100 g) and light color (iodometric scale color is not more 

than 40 mg I2/100 cm3). IR spectroscopy confirmed the presence of the detected double bonds in the 

synthesized dehydrated castor oil, i. e. the obtained sample ДКМ-Р of excitation of increased 

excitability and is suitable for massive copolymerization with styrene.  

A technology for the production of alkyd-styrene resin using dehydrated castor oil is proposed, which 

can be used in the paint and varnish industry without a significant modernization of production. Alkyd-

styrene resin ACC-1 synthesized in a laboratory reactor is a homogeneous transparent viscous mass of light 

yellow color, iodometric scale color is not more than 60 mg I2/100 cm3, acid number is not more than 

20,0 mg KOH/g, mass fraction non-volatile inclusions within (46 ± 2)%, the coating hardness according to 

the pendulum device (pendulum A) is not less than 0.25 rel. units, drying time to degree 3 at a temperature of 

(20 ± 2) ºC is not more than 3.5 hours, film strength at impact is not less than 55 cm. 

Keywords: castor oil, potassium bisulfate, dehydration, dehydrated castor oil, laboratory reactor, alkyd resin, prop-

erties. 
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